

WALDIGH ... à la croisée des chemins



2013 - 03

2013 : après un printemps maussade, un été radieux vers ... un avenir plein de promesses ...

L'hiver n'arrêtait pas de se prolonger, le temps semblait se figer derrière un anticyclone bloqué loin de chez nous, sur les Açores, les travaux engagés peinaient à avancer.

Après un tel début d'année, l'été ne pouvait que lui ressembler, nous promettaient les spécialistes. Pendant ce temps, notre caravane a continué tranquillement sa route vers les objectifs fixés, affichés sur le tableau de bord de notre **GPS : Gestion, Patrimoine, Santé**.

Et puis, dans un soleil d'une générosité aussi soudaine qu'inattendue, des événements tout à fait symboliques se sont succédés. Ils feront date, à n'en point douter. Ils sont, chacun à sa place, porteurs d'avenir dans un monde rendu difficile par la mutation profonde qu'il nous impose.

11 juin 2013 : inauguration de l'EHPAD (Santé)



Photo aérienne Robert STANTINA

Au delà du service ouvert à nos familles, la réalisation chez nous de cette nouvelle et importante infrastructure conforte l'implantation à Waldighoffen de nombreuses professions de santé : médecins, infirmiers, pharmacie, dentistes, kinésithérapeute, ostéopathe, orthophoniste, podologue, sans compter les autres offres locales de "Soins à la Personne".



Quel autre village de notre taille peut se prévaloir d'une telle proximité et diversité de soins, à une époque où la tendance est plutôt aux "déserts médicaux" ?

29 juin 2013 : inauguration du sentier pédagogique (Patrimoine)



Un animateur de la Maison de la Nature avec les enfants

Valoriser notre patrimoine naturel, initier déjà nos tout jeunes enfants à sa découverte, allumer en eux la conscience de la richesse de notre environnement tout proche, éveiller peut être, l'étincelle du démarrage d'une passion et/ou d'une vocation !

Que de raisons importantes pour ouvrir ce chemin avec l'accompagnement tout à fait remarquable de notre équipe locale d'enseignants et des animateurs

de la Maison de la Nature d'Altenach.

Une troisième étape est projetée pour l'année scolaire 2013/2014 autour du thème de l'eau et de l'hydraulique en cheminant le long de l'ill et du Canal du Moulin.

L'aventure du petit arbre et de ses amies...



Il était une fois un grand arbre...



Et l'automne. Les vents font tomber les feuilles de l'arbre.



Une feuille est tombée au sol. Les petits bêtes mangent la feuille.



La feuille s'est transformée en terre. Un petit globe a grandi.



La plante a poussé. Elle prend sa force grâce aux racines.



Le jeune arbre continue de grandir à côté du grand.

Un des panneaux du sentier pédagogique

30 juin 2013 : fête patronale autour de la rénovation de l'église (Patrimoine)



Photo Jean-Paul BRODBECK

Merveilleux témoin de notre histoire mais aussi riche patrimoine que nos prédécesseurs nous ont légué par delà les siècles au travers de difficultés souvent majeures, **symbole du rassemblement** d'une Communauté entière autour de valeurs communes et intemporelles, notre église ponctue de façon forte le cœur de notre village et lui donne une identité forte.

Notre pierre à nous, habitants de ce Waldighoffen du début de ce XXI^{ème} siècle, tout en mettant en perspective et en valeur l'édifice et son riche contenu, **c'est la création d'un parvis** : une réponse actuelle à un besoin moderne de partager en Communauté, comme jadis et comme demain, nos joies, nos peines parfois, nos fêtes ...
En un mot notre humanité !



Photo aérienne Robert STANTINA

11 juillet 2013 : ouverture du SUPER U (Gestion)



Photo aérienne Robert STANTINA

Une grande date assurément pour notre village.

L'aboutissement d'un combat de 10 ans pour éviter à notre village la disparition inéluctable, au fil des prochaines années, de nos commerces de proximité au bénéfice d'autres centres commerciaux proches et sa relégation au niveau de Cité-Dortoir aux moyens financiers largement réduits.

Le choix était clair : laisser partir nos entreprises les plus dynamiques s'agrandir vers d'autres cieux et assister impuissants à la fermeture progressive des autres, au fil

des cessations d'activité, **ou anticiper** en sachant que le temps pressait sans aucun espoir de retour sur les chances perdues.

Aujourd'hui, l'avenir nous est à nouveau ouvert dans l'intérêt général de nos habitants et de nos commerces qui sauront s'adapter aux exigences économiques du monde réel, tel qu'il est et non pas comme nous le voudrions.

Préparer les ressources du futur constitue une part essentielle de bonne gestion d'une Commune.



Et maintenant ...

Rester accroché à un monde qui disparaîtra de toute façon ne sert à rien, sauf à préparer de douloureuses désillusions.

Il faut se souvenir d'où l'on vient pour construire sur le socle de notre histoire et de notre patrimoine, mais aussi savoir s'inscrire dans les temps présents pour découvrir le meilleur chemin où il convient d'aller.

C'est sans doute le rôle de vos Élus de posséder cette capacité parfois difficile de discernement pour prendre les bonnes décisions au bon moment afin de préparer un avenir qu'une douce et confortable somnolence pourrait lourdement obérer.

Sans conteste, WALDIGHOFFEN a désormais atteint les moyens nécessaires pour s'inscrire harmonieusement dans un nouvel équilibre.

Un guide russe disait à ses groupes de touristes, pour expliquer la situation de son pays : la Russie est immensément riche de ses ressources. Il suffirait de ... se baisser !

WALDIGHOFFEN est également riche de son remarquable potentiel.

Il suffit désormais de **SE RÉUNIR** autour de notre intérêt commun !

Le WHUB, notre grand projet culturel mais aussi économique peut en être l'occasion et le catalyseur.

Votre Maire

Henri HOFF



L'EHPAD : Établissement pour personnes âgées dépendantes



Jean-Philippe LEGRAND
Directeur des EHPAD de
Seppois et Waldighoffen

Le 1er octobre 2012, la Résidence "Heimelig" de Waldighoffen, gérée par la Fondation de l'Armée du Salut, **ouvrait ses portes** aux premiers résidents, un mois après la maison mère de Seppois-le-Bas.

Le 11 juin 2013, l'inauguration officielle était célébrée sur les 2 sites en présence de nombreuses personnalités.

Selon le souhait des responsables de la Fondation de l'Armée du Salut, cette nouvelle structure doit s'inscrire pleinement dans son environnement grâce à une bonne information publique sur ses objectifs et ses moyens et aussi par le souci de répondre aux questions et observations des familles concernées.

L'EHPAD : vocation et limites

L'Établissement a pour vocation d'accueillir les personnes âgées dépendantes âgées de plus de 60 ans. Sur dérogation accordée par le Conseil Général du Haut-Rhin, cette limite d'âge peut être abaissée.

Priorité est donnée aux habitants du bassin de vie de WALDIGHOFFEN et SEPPOIS-le-BAS et aux personnes qui veulent se rapprocher de leur famille ou retrouver leurs racines.

Les possibilités d'admission des cas pathologiques lourds sont limitées par les moyens techniques, matériels et humains mis à la disposition de cette nouvelle structure.

D'autres EHPAD, plus anciennes, peuvent être mieux équipées car ouvertes en une période où les dotations publiques étaient moins restreintes qu'aujourd'hui, mais aussi grâce à des dons privés ayant permis, au fil des ans, l'acquisition d'équipements supplémentaires.

Mais de façon générale, ces moyens sont plutôt mis à la disposition des "Unités de Soins Longue Durée (USLD)" ou des EHPAD liés à une telle unité de soins.

Moyens :

Le Cahier des Charges fixant le niveau des moyens autorisés est défini par l'Agence Régionale de la Santé et le Conseil Général du Haut Rhin, tant en moyens humains que matériels.

En particulier, les restrictions de crédit entraînent des choix incontournables qui pourraient ne pas être compris par les familles non informées.

Ainsi, un niveau soutenu de présence médicale, infirmier en particulier, tel qu'il pourrait être souhaité, ne peut pas être assuré de nuit (entre 21h et 7h) ou les week-end (les après-midi). Mais en cas d'urgence, les aides soignantes ont pour consigne d'appeler le service d'urgence de l'hôpital d'Altkirch.

Séjours temporaires :

Quelques places restent réservées pour l'accueil, en séjours temporaires, de personnes âgées dépendantes maintenues à domicile, afin de permettre à leurs aidants familiaux, de bénéficier de périodes de répit pour se reposer ou partir en vacances de ressourcement.

La durée d'hébergement maximale ouverte est, dans ce cas, de 90 jours par année, cette durée pouvant être scindée en plusieurs périodes.

Inscriptions :

Les demandes d'inscription peuvent s'effectuer actuellement auprès des Accueils des 2 sites, en appelant respectivement :

Pour WALDIGHOFFEN, le n° tel : 03 89 40 03 34

pour SEPPOIS-le-BAS, le n° tel. : 03 89 40 02 82

Ce premier contact est ensuite suivi par un rendez vous direct sur place.

A partir de début 2014, il est prévu d'ouvrir une plateforme d'inscription commune à l'ensemble des EHPAD du Haut Rhin.

Cette plateforme «Trajectoire EHPAD» aura un but de coordination et d'information notamment sur les critères d'admission. Elle permettra également d'éviter les doublons de candidatures simultanées auprès de plusieurs Établissements, brouillant la visibilité sur les besoins réels.

Bénévolat :

La Direction de l'EHPAD souhaite vivement le développement du bénévolat auprès des personnes hébergées, d'une part pour assurer un niveau d'animation que les moyens mis à disposition ne permettent pas et d'autre part pour créer des liens forts avec l'extérieur, très bénéfiques pour les séjournants.

Les bonnes volontés sont accueillies avec grand plaisir pour s'ajouter aux groupes de visiteurs et d'animation déjà à l'œuvre. La création d'une association d'aide est en cours.

Toute candidature peut être présentée, pour WALDIGHOFFEN, à l'Accueil auprès de Mme Michèle SCHNEIDER ou de Laura MOUGIN, Animatrice sur le Site.

PREMIERS DONNÉS A L'EHPAD au bénéfice de ses résidents :

- **Don de 60 000 € de l'ASMEPAC** : Le jour de l'inauguration, M. Marcel TRIOLET, Président de l'ASMEPAC, a remis à la Fondation de l'Armée du Salut un tout nouveau véhicule adaptable pour transport en fauteuil roulant, d'une valeur de 60 000 €. Sa capacité est de 9 personnes dont 3 en fauteuil roulant. Il est mis à la disposition des 2 sites de l'EHPAD de Seppois-le-Bas et de Waldighoffen ainsi que de la MARPA de Seppois-le-Bas. L'association organise chaque année un grand repas dansant caritatif fin janvier à Seppois.
- **Don de 6 000 € du Rotary Club Ferrette-Pays du Sundgau** : Récemment, M. Fernand HEINIS, Président fondateur, en présence d'autres représentants du **Rotary Club Ferrette-Pays du Sundgau**, a remis de la part du groupe, un chèque de 6 000 €, pour l'achat de 2 lave bassins à désinfection thermique, grâce à une action de brasserie-restauration pendant l'expo-habitat 2013.
- **Don de 4000 € du Groupement du Bâtiment du Sundgau** : Dans le cadre de la remise des lots du tirage de la tombola de la 31e Expo-Habitat, M. Fernand HEINIS, président, a remis un chèque de 4000 € pour l'acquisition de matériel technique pour le bien-être des résidents.
- **Don de 1000 € de CHORILLA** : La chorale Chorilla a organisé cet été 2 concerts (à Jettingen et Ruederbach) au profit des EHPAD de Seppois et Waldighoffen. Son président Paul VETTER a remis un chèque de 1000 €.

Nous nous joignons à la Direction de l'Établissement et aux familles des résidents pour adresser tous nos remerciements aux généreux donateurs et à leurs bénévoles.

DES MARTINETS POUR SE FAIRE BATTRE :

Définitions : un martinet peut être :

- un **petit fouet** composé d'un manche en bois et de quelques lanières de cuir d'une vingtaine de centimètres
- un **oiseau migrateur** visible dans toute l'Europe, passant 8 mois en Afrique et 4 mois en Europe.

Si pour les anciens d'entre nous, le mot martinet évoque spontanément la 1^{ère} définition (punition dans les temps anciens pour les enfants désobéissants), il apparaît que désormais ce terme est plutôt synonyme d'**acharnement punitif contre des Élus** (pas forcément souhaités).

Caractéristiques du martinet :

Le martinet est un petit oiseau migrateur, voisin de l'hirondelle, qu'on ne voit qu'en vol, car il ne se pose que pour nicher. Il peut voler des jours entiers sans se poser, monte au-delà de 1000 mètres d'altitude, voire jusqu'à 5000 mètres, pour dormir en plein vol, en limite de stratosphère (**ce point est important** pour apprécier des faits récents). L'espèce qui nous intéresse à WALDIGHOFFEN est "L'Apus apus" entièrement noir.

Tous les martinets ne viennent pas nicher à WALDIGHOFFEN, car ils colonisent toute l'Europe. On peut distinguer selon leur visibilité dans notre ciel :

- Les **martinets précurseurs** qui remontent plus loin au nord et ne font donc que passer...
... **15 jours avant les nicheurs locaux.**
- **Nos martinets nicheurs** qui restent ensuite chez nous jusqu'au 1^{er} août.

Chronologie des faits :

Après un long hiver froid et très humide ralentissant considérablement les travaux de rénovation de l'église St. Pierre et Paul, **une véritable tempête s'abat sur notre paisible village.**

- **Fait déclencheur** : des martinets précurseurs font étape dans notre village comme chaque année. Ils disparaissent dans la foulée.
- **Fait enclencheur** : des Barbus, caméras au poing, mitraillent par vagues successives notre église, en travaux sécurisés.
- **Déclenchement d'une véritable guerre psychologique** sous prétexte de destruction d'espèce protégée : harcèlement par mail, par lettres avec exigence de réponses et disponibilité immédiates par téléphone (agressif), organisation de conférences de presse, convocation à une interview télévisée par FR3 (qui finalement ne vient pas).
- **Mise en alerte maximale** du Ministère et des Administrations de protection de la Nature.
- **Dépôt de plainte contre le Maire** (risque : 750 € d'amende)
- **Mai** : arrivée paisible de nos familles de martinets locaux qui rejoignent leurs nids préservés.
- **1^{er} août** : départ, comme chaque année, de nos martinets pour l'Afrique.

ÉPILOGUE : Nos martinets sont bien vivants; ils ont laissé des traces. Voyez plutôt la photo ci-contre : On a parlé de WALDIGHOFFEN jusque dans les Ministères. Cette expérience est "sociétalement" très éclairante.

Prochainement : Nos chauves souris sont des garces !
Chevéche ou revêche ?



EXPOSITION annuelle de PHOTOS "Bin Ich Das ?" les 21 et 22 septembre 2013 avec le Cercle d'Histoire

Deux jours d'exposition pour découvrir ou se remémorer le village tel qu'il était il y a quelques décennies :

Le **21 septembre 2013 de 14h00 à 20h00**
(à 15h00, **visite guidée** du village et de l'église rénovée)
et le **22 septembre 2013 de 10h00 à 18h00**

Thème de l'expo : photos données par l'Abbé Antoine Ditner et photos de la Société de Gymnastique Saint Pierre & Paul
Présentation du nouveau livre et possibilité d'y souscrire, parution : fin novembre 2013.

Photo ci-dessus : l'Abbé A. Ditner en 1947



Infos sur www.waldighoffen.com